

# ふるさとの証言

上再録

## 大阪・釜ヶ崎・昭和36年

井上青龍  
郡昇作

NHK教育  
テレビ  
1981.8.8  
再放送を録音

今から二十年前の昭和三六年八月一日、大阪の釜ヶ崎と呼ばれていた域で、大規模な暴動がもちあがつた。きっかけは日雇労働者の交通事故で、処理にあたつた警官の不手際に対し、怒つた人々が交番に投石、事件は思ひかけないひろがりをみせた。集つた群衆は五千人をこえ、警察は急遽近隣府県に機動隊の応援を求めた。こうして三晩にわたつた釜ヶ崎騒動は、それまでみすゞされてきた大都市のスラム問題に、初めて大きな関心を呼びおこすことになつた。

アナウンサー 当時ですね、ああいき騒動かおこると、いう感がありましたか。

井上青龍 え、それは充分感じましたね。だから、あの事件は、日雇労働者も人間である、うん、いわゆるケタオチといふことは、あるわけですね。ケタオチといふことは、人間の一つのレギルから落後したもの、普通の人間のレギルから下であるとり、マ、そういう言い方、それがケタオチという表現

なんだから、ケタオチアソコも人間であるといふ、いわゆるシャバに向かつての、マ、人間復活の宣言であつた、と今でも確信してゐるんですけどね。うん。

釜ヶ崎、ドヤ街と呼ばれるような地域で、さき始めたのは明治の中頃である。のちに町名改正で釜ヶ崎の公的な名稱は消えたが、その呼び名は残つた。

職を失なり、家族を捨て、生活困窮のはてにこの町に移り住んだ人も多め。その日の食事とヤド代のため職を求める人々に仕事を見ぶ余裕はない。もち一まれる仕事を多くは、一般に散遣されがちな日雇の港湾荷役や建設現場の雑役などである。どれ景気のよし悪しに極端に左右される仕事でもあつた。

アナウンサー 井上さんは釜ヶ崎に実際にありますまいになつてらしたのですよね。

井上青龍 ええ、そうです。

アナランサー それは、なぜですか。

### 井上青龍

ようするに、ぼくは、この写真の仕事つていりの人は、写眞のジャンルの中で、社会派といふが、ドキメンタリー、しかもそれは、こり、りわゆる單純な報導写真いやなしに、人間の本質を追求するのが眼目である。マア、ドキメンタリーですけどもね。マ、釜ヶ崎はオアシスであるというね、そういう考え方をできると思うんですね。確かに、裸の町、人間裸になつて、本当に人間の本質をさらけだして生きていくことには、理想的なことかそれないんだけれどね。

そりはいりながら釜ヶ崎に住んでる人といふものは、マ、りわゆるシャバから落後したというか、シャバの人間からはどう見られてるわけですよね、それにたくなるほど好きになり、死にたくなるほど嫌いになる人間、マ、それはそれでだけよけいにこの裸の町における人間の条件というか、人間の生きざまといふか、本当に泣きたくなるほど好きになり、死にたくなるほど嫌いになるものが僕というか、自分なんだけれどね、自分の中のいやなもんなんだけど、

アナランサー 写眞をとるといいましてもね、当時の釜ヶ崎でどう簡単にシャッターを押せたんですか。

郡昇作 我々働いてるさんは人間と思うてへんのか、といふふうな考え方がありますね、りきおりか、そういうどの仕事の不安がでますね、自分らの権力者、警察なり、その使用主、中小企業の使用主ですね、あるいはそれが使つてる手配師、そういうものに対するラップソングですかね、もう常日頃あるわけですよ。だから、ああいう暑い日にですね、暴動に発展したと、このもとは、日雇労働者のですね、日頃のラップソングだと、それにつづくといつりんじドないと思ひんですかね。

アナランサー 二六年の八月一日に、松原さんはどこにおりになつたんですか。

松原忍 西成警察署におりました。

なんども社説そのものだったのですね、そりやもうたくさんの方々が血を流してますからね、もう血を流してダラダラして、マ、検査されて引つけられてこられますがね。私はたまたまそのときは警察の中

### 井上青龍

ええ、とてとてとて、ええ、まだからドヤに住み込まなくてね、というのは僕はあんまり器用な方じやないんで、常に身体をその中に入れ、持ち込んで、なにかをこなりと仕事ができなりといふが、そりいりぶき、ちよ女男なんで、だからドヤを借りましてね、ええ、で、じやせの日から写真かとれるかというととりいやない、やはり一緒に酒を飲み、あるいはケンカをし、マ、そういう中で、かとひつて、カメラを持、あのはだがで見せる、カメラをかまえて写真をとる、それはできないですよね、りわゆる盗みどりといふが、すれ違ひざまに、居合い抜きのように写真をとろこかながつた。

それでまたまたそのカメラを見すかされちやつて、うくん、そこでトライアルがあくるんですね、その当時オーピン、あの、カメラマンは、写真家入り込んでいましたね、多くマンは、写真家入り込むまでいましたね、多くのが、しかし、トライアルがおこるたびに、もうそれでじつぱしまいて、うくん、にぱちやうつていうか、しかし、ぼくはしつこり方ですからね、ぼくはカメラ二台もつてましてね、一台は二、ケンカ用のね、ボロカメラですよ、だから、殴りあいのケンカをするとき、マ、そこで仲良くなつて、酒を飲んで、マ、そういう、こう一つの自分の場のひろげ方といふが、それをやりましてじつたわけですけどね。

アナランサー 釜ヶ崎にいらつたわけですか？

井上青龍 いや、それが残念ながらいかつたです、受け入れ体制ですね、検挙したなにを調べたりしてありますけれどね、まるでね、もう暴力行使に入つてからというの、軍の戒厳令のような、そういう状態だったですよ。

アナランサー 井上さんは事件の当夜ですね、釜ヶ崎にいらつたわけですか？

井上青龍 いや、それが残念ながらいかつたです、受け入れ体制ですね、検挙したなにを調べたりしてありますけれどね、まるでね、もう暴力行使に入つてからというの、軍の戒厳令のような、そういう状態だったですよ。

アナランサー 帰つてすぐですね、との騒動のどちら側に井上さんはいらつてしまふわけですか。

井上青龍 リヤ、それは聞くまでもない、僕は労務者側ですよ。だって僕はいつも労務者と一緒に生活をしてるつていうか、僕自身がもう労務者だと思ってたんですね、からね、ど二で生活するつてことは。そりはりいながらやはりカメラを持つてる以上は、どこかで見るといふが、そりいり眼があるわけだから、それで例の、このヤンカソカメラですね、ア

オルがけて、それは当然、僕は労務者の側か

うな紹介をやつとったわけですぬ。

**アナランサー**（いや、いわゆるあの、労働部の職業安定業務と違うわけですね。）

で、ぼくは二つちで、右手でカメラがまえて左手で石を投げながら、マーリでじょくなげながら、マとつたといふが、ママ、その二つ、例の今の機動隊のジエラル

ミンの盾がないんですね。矢道なんかね、木の板切れの盾をね、作つたんですね。そういう盾で、それはヘルメットかぶつた制服の警官だつた。で、それでせはり私服がね、ずいぶん労働者の中に毛入り込んでいた、で、

**郡昇作**ええ、全然違うんで可れ。登録はござりで、自由に労働者が自分の好きな仕事を探して行けるというふうな方法をとつた。

その私服の中でもすごい精鋭の、うくん、格  
勧隊何十人かね、あの一帯、釜ヶ崎銀座を横  
一列、横隊に並びましてね、手錠をかッチャ  
カツチャとならしながら我々の方にくるんで  
すよね、そり、そのときは本当に恐ろしかつ  
たですね。

アナウンサー 事件のあと手配師(ゆうび)をはじめたために大阪府が労働部の面成室(めんせいしつ)とります。マア、職業斡旋所(しょくぎょうわせんじょ)ですね、郡さんはどの責任者(じにんしゃ)でいらっしゃった。これはどういう機関(きかん)なんですか。

**郡昇作** 釜ヶ崎へ来た人がですかね、けさ梅田へ着いたと、そりやう人が釜ヶ崎へ来て、仕事を求めたときに、すぐにでも紹介できるよ

わぬ、どうもできんで、寺院の子供たち、(1) わゆる大人ですけれども、子息を分室にさし  
おけるからよろしくたのむと、こうりうふり  
にきりてきました。  
で、みんなですかね、すまんけれども、み  
んなりきりたって怒りのせりばかないので、  
坊さんの服を着たまで、あの、紹介に当分  
来てくわと、それから、寺院さんのおあなたの  
おとうさんたちにも、あの、八月一日には僧  
侶の服装をして、この分室の前に一列に並ん  
で、みんなの気持ちをせわらげるよう協力  
してくれと、こうりうふりに頼んで、八月三  
十一日の晩はそこで寝たわけなんです。  
私がケガしたり命とられるのはやむを得ん  
けれど、職員の坊さんに頼んだお寺の息子さ  
んたちにケガがあつては困ると心配したんで  
すけどね、寝るとですね、私達の周囲もです  
ね、警戒官がずっととりまつて寝るんです。  
そいで分室の外側をまた三百人ほどの警戒官  
が徹夜で、不眠不休、ほんまにとりまつて寝  
るんです。

**アナランサ！** あの時間、事件をまつかけにしてできぬ、警繫その他の対応はずいぶんかわったんだぞうですぬえ。

アナランサ！ でも、なあかつ釜ヶ崎の中へ  
飛び込んでいかれたわけでしよう、それはな  
んだつたんですか。

アナランサ！ でも、なあかつ釜ヶ崎の中へ  
飛び込んでいかれたわけでしよう、それはな  
んだつたんですか。